



environnement



Les nomades du Grand Nord ont investi le cimetière

Un bel oiseau migrateur fait étape à Rhodon. Il appartient à l'une des six espèces de rapaces nocturnes qu'on peut rencontrer dans le département.



Le hibou des marais.

A Rhodon, aux environs de la Tous-saint, vingt hiboux des marais, ou hiboux brachyotes, ont investi le cimetière. En janvier dernier, ils n'étaient plus que quinze et ne sont plus que trois maintenant. Comme l'explique François Bourdin, ornithologue, « Ce magnifique oiseau pourtant classé comme nocturne, est très actif de jour et se prête à de faciles observations. L'état du cimetière s'en est ressenti quelque peu et les sépultures se sont retrouvées couvertes de pelotes de rejections provenant de la régurgitation par les oiseaux,

de poils et petits os non digestibles, de mulots, campagnols et souris, bases de leur alimentation. En revanche, le bourg, les cultures environnantes ont dû se trouver complètement débarrassés de la profusion de micro-mammifères. Ce fut, c'est certain un raticide bien moins dangereux, bien plus efficace et écologique que toutes les préparations chimiques du commerce ! »

Un habitant des toundras de l'Eurasie

Loir-et-Cher Nature a nettoyé le cimetière où 1,5 kg de pelotes a été ramassé. Des spé-



Pelotes de réjection sur une pierre tombale.

cialistes les analyseront afin de déterminer le régime alimentaire hivernal de cet oiseau dans la Petite Beauce.

Le hibou des marais (asio flammeus), est une des six espèces de rapaces nocturnes qu'il est possible de rencontrer dans le département. Son statut y est celui d'un migrateur de passage rare, qui séjourne parfois en hiver et se reproduit très occasionnellement.

« Ce fut notamment le cas près du bourg de Rhodon, le 7 juillet 1993, où un nid fut découvert dans un champ de blé tendre et avec trois jeunes à l'envol, » ajoute François Bourdin.

« C'est aussi l'une des 14 espèces d'oiseaux qui a fait que le 3 mars 2006, la Petite Beauce fut désignée site Natura 2000 Petite Beauce, pour 50 communes couvrant près de 53.000 hectares. Notre pays se trouve sur la limite sud-ouest de son aire de reproduction et héberge généralement moins d'une centaine de couples principalement dans les terroirs littoraux du nord. C'est un habitant répandu dans les toundras de l'Eurasie. Certaines années, de véritables invasions se produisent et les oiseaux nomadisent alors au gré des ressources alimentaires, se fixant pour un temps. »

Le Graine vous éduque à l'environnement

Samedi, dans ses locaux de Neung-sur-Beuvron, le Graine Centre a tenu son assemblée générale devant une cinquantaine de personnes. Le Graine Centre ? Quinze ans déjà que cette structure coprésidée par cinq personnes existe et poursuit sa mission du développement de l'éducation à l'environnement sur le territoire régional.

En 1997, une poignée d'animateurs de la région Centre se retrouvent aux Rencontres nationales de l'éducation à l'environnement. L'absence de relais les pousse à créer le Graine Centre. Aujourd'hui, la structure compte une centaine de structures adhérentes et autant de particuliers. On y trouve ainsi des enseignants, des élus, des établissements scolaires, des entreprises...

Fort de son nouveau logo, le Graine poursuit son bonhomme



Julien Guillemart, membre du conseil d'administration et Eric Samson, salarié du Graine Centre.

de chemin. En décembre prochain, il organisera les Assises régionales de l'éducation à l'environnement à Vierzon. Les Assises nationales, elles, sont prévues à Lyon, l'année prochaine. Pour les préparer, les membres du Graine vont, durant plusieurs

mois, plancher sur trois thématiques que sont le lien social, le tourisme de nature et la concertation du public (ou comment mieux impliquer la population). A cela s'ajoute le traditionnel programme de formation. « Il y a de plus en plus de besoins en

formation pour les enseignants et des éducateurs », explique Eric Samson, l'un des cinq salariés. A ses côtés, Julien Guillemart, qui travaille pour la fédération régionale des Maisons de Loire. Dans le Loir-et-Cher, ce dernier a un rôle d'animation auprès de tous les publics mais aussi au sein du réseau. A l'époque, les emplois jeunes ont permis de développer ses nouveaux métiers, le Graine Centre, lui, a permis de mettre en place les outils d'éducation. Et ça marche ? « La prise de conscience sur le fleuve évolue bien », conclut l'animateur qui, comme le Graine, ne veut pas qu'on parle d'environnement avec un brin de nostalgie. Comme s'il pouvait disparaître...

Vanina Le Gall

Graine Centre, domaine de Villemorant à Neung-sur-Beuvron. Tél. 02.54.94.62.80. www.grainecentre.org

en bref

MAISON DE LA LOIRE

Stage nature à Pâques

Pendant les vacances de Pâques la Maison de la Loire du Loir-et-Cher organise un stage pour les amoureux de la nature du 23 au 27 avril, de 13 h 30 à 17 h 30. Au programme, immersion au sein d'une nature ligérienne riche et belle, découverte de la faune et de la flore, insectes, mammifères, oiseaux, moulages d'empreintes, observation. Prévoir vélo et goûter.

Tarif : 60 €, à partir de 8 ans, réservation obligatoire au 02.54.81.68.07.

SORTIE

Au parc des Mées avec Loir-et-Cher Nature

L'association Loir-et-Cher Nature propose des sorties découvertes tout au long de l'année. Elles sont gratuites et ouvertes à tous, sous l'encadrement de naturalistes bénévoles. La toute première sortie de la saison aura lieu le vendredi 13 avril, à la découverte des grenouilles, crapaud et tritons du parc des Mées. Le rendez-vous est fixé à 20 h 30 sur le parking de ce parc à La Chaussée-Saint-Victor. Prévoir de bonnes chaussures et une lampe de poche.

ABEILLES

Le Cruiser peut-être interdit

Suite à la publication dans « Science » d'une étude montrant l'impact du Cruiser sur les abeilles, le ministère de l'Agriculture a annoncé avoir saisi pour avis l'Agence de sécurité sanitaire en vue d'une interdiction éventuelle de cet insecticide.



Votre journal est certifié IMPRIM'VERT depuis mars 2003

